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About our little trip to 
Vienna

First o f a l l , i f you 
wonder why I am writing  
this in English, well, let‘s say 
I am used to it. But now 
enough chitchat. Let’s get 
down to business.

So what do I th ink 
about v i s i t ing the 
Parliament? I only knew 
something about that house 
from watching TV, so I was 
very curious about what was 
going to await us in there.

Even though our hotel 
wa s a mouse ho le , we 
arrived at the Parliament 
being full of beans. To say 
the truth, at the beginning I 
didn’t really have a great 
idea about what I should do 
inside there. I also never 
thought that politicians 
have got such a luxurious 
workstation. But as soon as 
I attended the first debate 
of our party, I understood 
ver y f a s t 
considering 
that I have 
not been 
t h a t 
i n t e r e s t e d 
before.

I wa s 
a s s igned the job o f a 
department scanner. I really 
l iked it to monitor the 
different parties because 
that way I could tell our 
party which of the others 
would f i t to us . I a l so 
preferred that job because I 
do not see myself a s a 
brilliant talker. But if you 
are in the whole thing once, 
you really forget that it has 
no meaning in the real

- Fortsetzung nächste Seite

Der Tag 
begann wie jeder andere mit 
dem Klingeln des Weckers. 
Sobald ich halbwegs wach war, 
spürte ich so etwas wie 
Aufregung, da es heute ins 
Parlament gehen sollte. 
Einerseits freute ich mich 
sehr, andererseits war ich 
nicht ganz sicher was mich 
erwarten würde. Als wir beim 
Parlament ankamen war ich 
von dem wunderschönen und 
prunkvollen Gebäude 
fasziniert. Drinnen wurde 
meine Klasse  als erstes von 
einem Journalisten der 
Kronenzeitung angesprochen 
und so fühlten wir uns sofort 
sehr wichtig. Als wir dann in 
den Saal kamen, in dem uns 
die Nationalratspräsidentin 
begrüßte und ein Gruppenfoto 
geschossen wurde, hatte ich 

schon fast das Gefühl eine der 
Politiker und Politikerinnen zu 
sein. Ein paar Minuten später 
befanden wir uns im Plenum, 
in dem normalerweise der 
Nationalrat tagt. Nachdem wir 
alle einen Platz gefunden 
hatten, erklärte uns Frau 
Prammer kurz den 
Tagesablauf. Um uns in vier 
Klubs einzuteilen mussten wir 
auf einem Zettel die vier 
Begriffspaare Freiheit & 
Toleranz, Miteinander & 
Gemeinscha#, Bildung & Wissen 
sowie Sicherheit & 
Verantwortung nach deren 
Wichtigkeit für uns ordnen. 
Mir war sofort klar, dass 
Freiheit und Toleranz für mich 
das wichtigste und Sicherheit 
und Verantwortung das am 
wenigsten bedeutende ist,

- Fortsetzung auf der letzten Seite

5A-Klasse des BG Reithmannstraße 
Innsbruck im Parlament in Wien

DEMOKRATIE LEBEN

Nationalratsabgeordnete für einen Tag

Foto: Privat
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Dieser Tag im Parlament war 
wirklich eine tolle Erfahrung. Ich 
weiß gar nicht, wo ich anfangen 
soll.

Was mich sofort bei der 
Ankunft enorm beeindruckt hat, 
war der Baustil des Parlaments. 
Der riesige Brunnen, das hohe 
Gebäude, die großen Statuen usw. 
das war faszinierend. Als wir das 
Hohe Haus betraten wurden noch 
Sicherheitschecks durchgeführt. 
Daran habe ich gar nicht gedacht, 
dass dies so üblich war. Wir 
bekamen einen Führer zugeteilt, 
mit dem wir durch das Parlament 
spazierten. Die Innenausstattung 
war herrlich. Die vielen alten 
Säulen und Bilder, Wände und 
Geländer. Wir wurden in das 
Plenum geführt. Ich habe das 
zuvor nur im Fernsehen gesehen 
und konnte nun selbst in einem 
der bequemen Sessel der 
Abgeordneten sitzen (Van der 
Bellen). Die 
Nationalratspräsidentin Prammer 
hielt sogar eine Rede. Uns wurde 
dann auch erklärt, was genau 
passieren würde den ganzen Tag 
lang. Es war so aufregend. Wir 
teilten uns in Clubs verschiedener 

Farben ein, die 
unterschiedliche Einstellungen 
und Ansichten vertraten. Dann 
trafen sich die Clubs mit ihren 
zugeteilten Abgeordneten, welche 
uns als Berater zu Seite standen, 
zu eigenen Sitzungen. Das war 
sehr interessant, wie das alles 
ablief. Wir bekamen 
Gesetzesvorlagen und gingen sie 
durch. Es wurden 
Clubvorsitzende, Vertreter  und 
Ausschussmitglieder gewählt. Ich 
wusste zuvor nicht genau, wer 
welche Aufgabe hatte.

Ich war vor dem Besuch im 
Parlament nicht wirklich an 
Politik interessiert, doch durch 
das Hineinschnuppern in das 
ganze Geschehen bekam ich einen 
ersten Einblick. Und dieser was 
sehr faszinierend. Ich hatte davor 
keine Ahnung gehabt, was dort 
genau passierte, und dann durfte 
ich es selbst miterleben. Es hat 
mir riesigen Spaß gemacht, man 
hat sich wirklich toll gefühlt. Ich 
bin sehr dankbar für dieses 
Erlebnis und werde mich 
demnächst mit Politik 
beschäftigen.

- Melanie W.

- Fortsetzung von Seite 1

political world and you 
start to develop a great 
f i ght ing sp i r i t to get 
through with the ideas of 
your party. It is becoming 
important to win against 
the other parties.

Considering that we 
were the smallest party we 
had to th ink ver y 
strategically if we wanted 
to win anything. I found 
out during a committee 
meeting that the biggest 
party, the whites, were in a 
special way dependent on 
us because the yellow and 
the purple party didn’t 
agree with them anyhow. 
The speakers of our party 
rea l l y d id a g reat job 
because they persuaded 
everyone. As I already said, 
I could never speak like 
that.

Due to our alliance with 
the whites we were able to 
keep most of our ideas. At 
the end even yellow joined 
the big coalition and the 
purple party got the short 
end of the stick. They were 
totally outnumbered. The 
feeling was great because 
you knew that your party 
was one of the winners, and 
you knew that you were a 
part of it. Altogether it was 
one of my most interesting 
moments ever which I‘ll 
never forget. 

-Alexander G.

Der riesige Brunnen, das hohe 
Gebäude, die großen Statuen ...

Foto: Privat
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I WAS GIVEN THE FEELING OF BEING YOUNG BUT NOT BEING DUMB ...

I WAS EAGER TO SEE THE PLACE WHERE AUSTRIA‘S POLICY IS MADE

When I first heard about 
this project, I was really 
looking forward to doing this. 
It sounded great. Since I’m 
quite interested in politics, I 
was eager to see the place 
where the main part of 
Austria’s policy is made.

Well, then finally the time 
has come and we actually 
stood in front of the Austrian 
parliament. Everything looked 
like I knew it from TV and 
the newspaper, inside as well.

Mrs. Prammer gave a short 
speech and told us what we 
were going to do in the next 
hours. One remarkable thing 

I felt from 
the first 
moment 
on was 
the 
respect 
and the 
regard 
with 
which Mrs. Prammer, the 

One 
remarkable thing I 

felt from the first moment 
on was the respect and the 

regard with which Mrs. 
Prammer, the delegates and 

also the reporter treated 
us.

When we heard about the Jugendparlament 
for the first time, I thought: „Well, sounds nice, 
but… I guess we’ll sit on our chairs and listen to 
the old experienced intelligent politicians, figuring 
out what they’re trying to tell us.” But since I first 
entered the gorgeous building of the parliament, I 
was stunned by the affability with which the 
people there treated us. 

I didn’t just feel like a girl lost in the huge 
parliament – I felt welcome. What I really 
appreciated wass the fact that I was given the 
feeling of being young but not being dumb or 
naive- in the party meetings the people always 
helped us by giving advice and information, 
without the typical “Because I’m older I know 
everything much better than you do”-style of 
adults. To my mind, every 
decision that was made 
in the Jugendparlament 
felt so real! I definitely 
liked the seriousness 
that the politicians and 
assistants showed us, 
even though this whole 
project was only ‘fictive’ - nothing that was 
decided in the Jugendparlament would become a 
real law. Nevertheless they made me feel respected 
with my personal opinion.

Another perk of the whole project was that I 
got to know other people at my age and I had the 
opportunity to discuss a lot and so get to hear 
other opinions, which was very interesting. I also 
like that fact that the discussions we had were very 
sophisticated and also emotional. By talking about 
boot camps we sometimes quarrelled because of 
disagreements and also about our political 
attitude, like for example Gender Mainstreaming. 

During this day I didn’t only learn how to act 
as a member of the Nationalrat, I also learned a lot 
about myself. Due to the fact that I was elected to 
be the leader of my party, I had to take a certain 
responsibility for myself and also for the group by 
representing it in front of the other parties. One 

of the most impressive moments of this day was 
when I had to do a speech in front of all these 
people, which was a nice challenge. But knowing 
that I was not the only ‘newcomer’, I managed not 
to lose my nerves completely =). 

Let’s face it, for most teenagers politics is an 
abstract thing happening behind closed doors. I 
have to admit that sometimes I thought so, too. 
But when I left the parliament completely 
exhausted, I knew that everyone, really everyone, 
can be in politics. No matter if you are young or 
old, man or woman, poor or rich. And that the 
variety of different people is the potential for 
ruling a state.

- Mira F.

Let’s face it, for 
most teenagers politics 
is an abstract thing 
happening behind 
closed doors.
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delegates and also the 
reporter treated us. Then we 
were divided into “clubs” with 
the colours purple, yellow, 
white and cyan, 
which, to my 
mind,  was a 
great idea 
because the 
real parties’ 
colours are 
associated with 
attitudes of 
morality and 
values that do 
not make it 
easy to think 
beyond these 
“preset trails”. The discussing 
in the group was instructive, 
because once again it showed 
that it doesn’t work, if one 
single person tries to put his/
her ideas through without 
caring about other opinions. 
Even though it was really 
exhausting, the time passed 
really fast. I guess I have 
never before experienced that 
intensely how long you can 
talk about things without 
achieving any result. We 

temporarily beat around the 
bush not reaching the real 
important issues, but even 
though I was stressed out 

about this while it happened, 
I’m quite sure now that this 
was also a necessary part of 
the process we went through 
to find a solution together. 
After all this discussing and 
reasoning and explaining and 
listening, every member of my 
group was quite exhausted I 
guess but I’m positive that the 
result was worth it. If this is 
what delegates do every day 
I’m really stunned, because 
obviously this isn’t easy. I was 
part of the largest group, 

which gave us a lot of power. 
We mainly didn’t have 
problems to find people who 
wanted to cooperate with us. 
It even seemed as if some 
smaller groups adapted their 
opinion to ours in order to 
reach a majority. This kind of 
gave me another view of what 
happens in parliament every 
day: Smaller parties do not 
stay with their precise 
opinion all the time, they 
often try to make 
compromises. Seeing other 
groups dealing with their 
minority in the plenum, I do 
not think it is always good to 
make compromises. To my 
mind it is sometimes better if 
smaller parties (groups) stick  
to their opinion. It‘s true that 
this may not give them the 
chance to reach a majority in 
the plenum, but still it shows 
that they really fight for 
something and maybe this 
encourages the part of the 
population that share this 
opinion. 

Before my visit of the 
Austrian parliament I knew 
that the wording of a law is 
really special but then I 
actually realized how precise 
it has to be! Of course if you 
think about it, it makes sense: 
A law should include most of 
the cases that could occur in 
the section the law is 
responsible for.

Well, as we finally left the 
building at 5 pm I was really 
tired, but it felt good in a way. 
I was happy to have had the 
chance to visit the parliament 
and to see how laws are being 
passed.

- Nicola N.

Foto: Privat

Von links: Melanie, Jasmin, Nicola, Lisa  im Club der Weißen. (Foto: 
Privat)
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Oder am 
eigenen Leib 
erfahren, wie 
wichtige 
politische 
Entscheidungen 
getroffen 
werden?
Am Freitag 
dürfte ich mit 
meiner Klasse 
einen solchen 
Tag verbringen 
und viele neue 

Erfahrungen 
sammeln.
Zuerst hätte 
ich mir nie 

erträumen lassen, eine der 3 auserwählten 
Tiroler Klassen zu sein, die mit ihrem Beitrag 
zu Demokratie die Vorausscheidung gewinnt 
und somit nach Wien fahren darf.

Umso größer war die Freude, als wir im 
großen Plenum Platz nahmen und die ersten 
Anweisungen für unsren Tag erhielten.

Ich muss allerdings zugeben, nicht mit den 
besten Erwartungen dort hingegangen zu sein, 
da im Fernsehen Politik immer etwas - na ja - 
„streng“ dargestellt wird. 

Natürlich ist die ganze Sache ernst zu 
nehmen, aber jetzt bin ich der Meinung dass 
vor allem Politiker und ihre Verhandlungen oft 
in einem falschen Licht präsentiert werden. 

Trotzdem versuchte ich interessiert zu 
wirken und eine gute Arbeit abzuliefern,  auch 
wenn ich erwartete, die folgenden Stunden mit 
langweiligen Workshops und Theoriearbeiten 
verbringen zu müssen. 

Wieder wurden meine Erwartungen über den 
Haufen geworfen und alles kam anders … 

Wir wurden mit Hilfe von vier 
Begriffspaaren in Parteien eingeteilt. Mir 
persönlich erschien Sicherheit und 
Verantwortung am wichtigsten. Als 
Jugendlicher will man ja Verantwortung für sich 
selbst tragen und von seinen Eltern übertragen 
bekommen.

In unsren Klubsitzungen diskutierten wir 
dann heftig über ein neues Jugendgesetz zu 
Erziehungscamps und Anti- 
Aggressionstrainings bei Gewalt an Schulen. 

Zur Unterstützung hatten wir einen 
Abgeordneten, Jochen Pack, und einen 
Mitarbeiter des Parlaments und einen Leiter 
des Jugendparlaments. 

Ihre Funktion war aber mehr beratend als 
bestimmend. Alle Posten innerhalb unsrer 
Partei Lila durften wir selbst auswählen. Ich 
war sehr begeistert von der ganzen Arbeit und 
auch von mir selbst teilweise wirklich 
überrascht, da ich immer der Meinung war, 
nicht viel von Politik zu wissen. Trotzdem 
machte ich einige wirklich gute Bemerkungen, 
die sofort auf Begeisterung der Anwesenden 
trafen. Es machte mich unheimlich stolz, so 
dass ich später im Plenum sogar über meinen 
Schatten sprang und eine Rede hielt. Was mich 
besonders an unsrer Partei begeisterte war, dass 
wir von Anfang an eine gerade Linie fuhren und 
genaue 
Vorstellungen 
von unsren 
Gesetzen 
hatten und 
unsren 
Vorsätzen bis 
zum Schluss 
treu blieben. Auch unsre Berater versuchten 
nicht, uns etwas anders einzureden, sondern 
fieberten richtig mit und versuchten so viele 
Punkte unsrer Gesetze durch zu bringen wie 
möglich. Damit steigerten sie unsre Motivation, 
auch wenn wir ohne Koalition da standen, nur 
noch mehr. 

Am Anfang unterschätzte ich die gesamte 
Veranstaltung komplett. Am Ende kam ich mir 
vor wie eine Abgeordnete und genoss die Arbeit 
und vielen Diskussionen während des 
Mittagessens mit Mitgliedern anderer Parteien 
sehr. Man fühlte sich richtig wichtig und alles 
schien wirklich real und es kam mir nicht mehr 
vor wie ein Schulprojekt, das nur ein Probelauf 
war und nichts in der Wirklichkeit ändern wird.

Abschließend möchte ich bei allen 
Mitwirkenden für diesen tollen Tag bedanken.

- Anna Z.

Ich würde sofort an Teil 2 teilnehmen ;) 

Oben: Daniel im Club der Weißen. 
Unten: Anna im Club der Violetten. 
(Foto: Privat)

EINMAL EINEN TAG ALS ABGEORDNETER IM ÖSTERREICHISCHEN 
PARLAMENT VERBRINGEN?

Ich war sehr begeistert von der 
ganzen Arbeit und auch von mir 
selbst teilweise wirklich 
überrascht, da ich immer der 
Meinung war, nicht viel von Politik 
zu wissen.
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„DAS IST ALSO DER RAUM, IN DEM DIE POLITIKERINNEN ZU 
ENTSCHEIDUNGEN KOMMEN!“

Als ich ins Plenum kam musste ich zuerst 
einmal stehen bleiben. „Das ist also der Raum in 
dem die PolitikerInnen zu Entscheidungen 
kommen!“. 

Wenig später saßen auch wir schon mit unseren 
Klubs zusammen in unseren Klubräumen und 
besprachen die vor uns liegende Aufgabe. Ich war 
sehr erstaunt, dass alle mit großem Enthusiasmus 
an das Projekt herangegangen sind. 

Die erste Diskussion führten wir darüber, 
welche Meinung unsere „Partei“ vertreten sollte. 
Mir ist aufgefallen, dass Politiker und 
Politikerinnen einer Partei sehr viel 
eingeschränkter in ihrer Meinungsbildung sind als 
wir es waren.

Obwohl unsere Gruppe aus zehn Jugendlichen 
bestand, die alle unterschiedliche Meinungen 
vertraten, haben wir uns sehr schnell auf eine 
Meinung einigen können, die alle aus unserer 
„Partei“ vertreten wollten. 

Wovon ich am meisten begeistert war, war dass 
wir, dadurch dass wir aus verschiedenen Schulen 
waren, alle unterschiedliche Ideen und Ansichten 
hatten. Doch das stellte sich als kein Hindernis für 
uns dar sondern wir konnten die Ideen einfach und 
geschickt kombinieren. Für den ersten Ausschuss 
war unsere Idee nach langen Debatten präsentier 
bereit.

Vor diesem Projekt konnte ich mir nicht 
vorstellen was in den Ausschusssitzungen 
besprochen wird. Natürlich hörte ich bereits davon 
was dort getan wird. Dass jede „Partei“ ihr Projekt 
vorstellt und mögliche Koalitionsparteien 
ausgesucht werden. Doch ich konnte mir nicht 
vorstellen, wie genau das funktioniert. Außerdem 
wusste ich nicht, dass schon nach der ersten 
Sitzung die Koalitionspartner gesucht werden. 

Dass die Ideen und Meinungen beim 
Mittagessen ausgetauscht werden hat mich 
verwundert, doch im Nachhinein erklärt sich mir 
dies sehr einfach. Auch unsere Partei hatte die 
Chance in der Mittagspause noch einmal ihre 
Meinung mit den anderen Fraktionen 
auszutauschen und sie von unserer Idee zu 
begeistern. Als kleine Partei waren wir relativ 
eingeschränkt was unser Bündnisverhalten anging.

Natürlich ist es der größten Partei einfach 
gefallen sich mit einer anderen Partei zu 

verbünden, denn eigentlich brauchten alle drei 
kleinen Parteien die große Partei um eine 
Mehrheit zu bilden. Meiner Meinung nach war es 
hauptsächlich noch ein Kampf darum, wer die 
größte Partei für sich gewinnen kann und mit wem 

diese eine Koalition anstreben möchte. Kurz hatte 
unsere Partei den Gedanken eine Dreierkoalition 
mit den zwei anderen kleinen Parteien zu bilden, 
doch diese Idee wurde schnell wieder vergessen, da 
eine der zwei, Partei eine gänzlich unterschiedliche 
Meinung wie wir vertraten. 

Ich bin der Meinung, dass die zweite 
Ausschusssitzung die komplizierteste war, denn 
dort wurde nur noch mehr über die Gesetze 
abgestimmt. Mir ist aufgefallen, dass der 
Rechtsanwalt wirklich schnell gearbeitet hat, 
obwohl er die Anträge in sehr fachlichem Deutsch 
formulieren hat müssen. Das hat mir imponiert.

Ich habe bemerkt, dass eine Fraktion nach dem 
Gespräch der Ausschussvorsitzenden plötzlich die 
Meinung geändert hat und in der zweiten 
Ausschusssitzung einen neuen Antrag gestellt hat, 
der sich vollkommen gegen die Prinzipien der 
restlichen drei Parteien gewendet hat. 

Doch irgendwie hat es mich auch erstaunt und 
fasziniert, dass diese Partei bis zum Ende, bis zu 
den Reden im Plenum und zur schlussendlichen 
Abstimmung, zu ihrer Meinung gestanden ist. 
Auch wenn sie die einzige Partei waren, die diese 
Grundsätze vertreten hat. 

Die Reden im Plenum empfand ich als den 
krönenden Abschluss für einen gelungenen Tag im 
Parlament. 

Danke dafür! 
Anna-Lisa E.
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ONE DAY IN 
PARLIAMENT

The day we were invited 
to spend in the parliament 
was unbelievably exciting and 
I´m pretty sure it showed 
many of us a direction for the 
future.

I have to admit that 
before entering the 
parliament, I was quite 
doubtful about the project 
and I had no idea what would 
expect us, since I had no real 
clue what politicians in the 
parliament actually do all day 
long or how laws are made 
respectively. 

Entering the huge house 
with all its antique columns 
and statues, passing the 
security check and having 
photos taken with Barbara 
Prammer gave me a feeling of 
great importance. I was also 
very impressed by the 
numerous cameras and 
reporters that followed us in 
the assembly hall and 
interviewed us. 

Then we were divided into 
parlamentary groups. I found 
the method with the pairs of 
words (that describe the 
parties) really effective, 
because I´m pretty sure that 
you can only represent your 
party if you agree with its 
basic principles.

Afterwards we were 
confronted with the drafts of 
laws, which were about camps 
for delinquent teenagers, 
trainings to prevent 
aggressiveness and longer 
prison terms. When I first 
looked at the drafts, I 
basically had no idea what 
they were about with all their 
paragraphs and links to other 
laws. But as soon as we went 

into an own meeting room 
with our party, including an 
expert in law and an 
experienced member of the 
parliament, we could figure 
out what they actually meant 

step by step. 
Then we started talking 

about the topic and tried to 
find an common opinion 
about it which we could 
represent in the parlamentary 
committee. I was totally 
impressed how well the 
discussion worked. Due to the 
microphones, which only 
allow one person to speak at 
one time, there was no chaos, 
but nevertheless everyone 
could say what s/he wanted to. 
Apart from that, the opinions 
within the party were very 
similar, that’s why it was easy 
to change the draft of the law 
so that everyone could agree 
with it. And again, all the 
reporters, photographers and 
agents between the parties 
gave me the feeling as if we 
were real politicians who 
are just working on a new 
law that concerns the 
whole state. Wow!

Just before lunch it 
was time for the first 
parlamentary committee. 
I was chosen to be the 
speaker of our party, and 
when I entered the huge 
room where the 
committee took place, I 

was really stunned again. The 
woman who led the discussion 
didn´t even try to treat us as 
students, which I found just 
great. Trying not feel 
bothered by cameras and 
flashlights, I represented my 
party´s opinion about the 
topics.

Lunchbreak came, and 
with it the chaos. Our task 
was to talk to members of 
other parties to find out 
which one would be most 
likely to form a coalition with. 
BTW, I found this quite 
stressful, because there was no 
time to relax from the 
exhausting morning. However, 
I noticed that people from 
the same party told different 
things about their group´s 
goals and it was not clear, who 
wanted what. Back in the 
meeting room, we talked 
about which drafts we´d like 
to agree with and which not. I 
noticed that the 
concentration in the room fell 
minute for minute, and the 
discussion became even more 
exhausting. 

In the second 
parlamentary committee I 
had to represent our decicion. 
I became really confused with 
the different paragraphs and 
wouldn´t have managed to 
vote for or against it without 
the help of the other 
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members of my party. We put 
all our whishes through .

Finally, after the great 
voting in the assembly hall, we 
could make short speeches. 
The feeling I had when 
walking down to the speaker´s 
desk was horrible. I think I 
have hardly ever been so 
nervous in my life before, and 
actually I´m not even afraid to 

talk in front of a lot of people. 
But I guess it was the ten 
experienced politicians sitting 
behind me that made my 
knees feel like butter. 
However, afterwards, I was 
quite proud, because I´m 
pretty sure that not a lot of 
people in Austria can say that 
they have made a speech in 
the Parliament. 

Unfortunately, the day 
went over all too fast. But I 
left the building with the 
feeling that I finally know 
what´s going on in the 
Parliament everyday, how 
exhausting it is to make laws 
and what I´d like to do 
professionally in ten years.

- Barbara W.

Nun ja, was soll ich sagen bzw. wo soll ich 
anfangen? Es war zu 
allererst eine wirkliche 
Bere icher ung , ohne 
unnötig übertreiben zu 
wo l l en /müssen . E ine 
Bereicherung inwiefern? 
Man kann sich ehrlich 
gesagt unter dem Job 
eines Politikers wenig bis 
gar nichts vorstellen. Die 
Menschen, die unser aller 
Leben direkt und indirekt 
bee in f lus sen , s i t zen 
irgendwo abgeschottet im 
Parlament in Wien, sind 
s c h e m e n h a f t e 
Persönlichkeiten unter denen man sich nicht 
wirklich etwas vorstellen kann und doch obliegt 
ihnen eine große Verantwortung, die wir ihnen 
auftragen, sprich eigentlich fast in die Hände 
Fremder legen.
Dank dieser, ich schätze doch einmaligen 
Chance, haben ich nun eine klarere Vorstellung 
wie und wo Gesetze  beschlossen werden.

Es war ein Erlebnis in die Rolle einer 
fiktiven Clubobfrau schlüpfen zu dürfen und den 
komplexen Vorgang eines Gesetzbeschlusses 
mitbestimmen zu können. Allerdings war es gar 
nicht so simpel immer alle Vorschläge und 
Meinungen zu berücks icht igen und 

dementsprechend zu koordinieren, um ein 
Ergebnis erzielen zu können mit dem mehr oder 
weniger alle zufrieden waren. Doch anders wie 

im 'wahren' 
P a r l a m e n t s l e b e n 
lieferten wir uns keine 
v e r b a l e n 
Schlammschlachten 
(wovon sich unsere 
g e s c h ä t z t e n 
PolitikerInnen eine 
g roße Sche ibe 
abschneiden können..)
Was mich persönlich 
positiv sehr überrascht 
hat war der uns 
zugeteilte 'Berater', 
e in BZÖ 

Abgeordneter. Die 
nahm ich zuerst mich einem großen Schmunzeln 
zu Kenntnis (hier ereilte selbst mich die 
Klischeefalle, obwohl ich es weitaus amüsanter 
fand einen FPÖ oder BZÖ Abgeordneten 
zugeteilt zu bekommen als eine/n Abgeordnete/n 
einer liberaleren Fraktion), doch entgegen 
meiner Erwartungen/Vorurteile blieb er eine 
objektive Hilfestellung.

Um zu einem Schluss zu kommen. Ich bin 
nachhaltig beeindruckt und das war sicher nicht 
mein letzter 'Auftritt' in der Politik ;) Danke!

- Jasmin T.
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Ich muss zugeben, dass ich mich bisher 
nicht viel mit Politik auseinandergesetzt habe 
und keine genaue Vorstellung über das 
Zustandekommen von parlamentarischen 
Beschlüssen hatte. 
Alles, was ich zuvor 
von Politik 
mitbekommen hatte, 
war eher verwirrend 
und die Art, wie 
manchmal politische 
Diskussionen geführt 
werden beziehungsweise wie in diesen Debatten 
argumentiert wird, war für mich oft 
erschreckend und abstoßend. Im 
Jugendparlament hatte ich nun die Chance 
Politik und zum Teil auch PolitikerInnen von 
einer anderen Seite kennen zu lernen. 
Außerdem hatte ich auch Gelegenheit einen 
kleinen Einblick in die Arbeit im Parlament zu 
gewinnen. Dabei wurde mir bewusst, welch 
große Verantwortung PolitikerInnen haben. 
Außerdem konnte ich erleben, wie schwer es 
sein kann, als Ausschussmitglied die Meinung 
des eigenen Clubs zu vertreten und mit anderen 
Clubs einen Konsens zu finden. Dies erfordert 
auf der einen Seite ein hohes Maß an 
Flexibilität und Kompromissbereitschaft und 
auf der anderen Seite auch sehr viel 
Standhaftigkeit und Sicherheit, um den eigenen 
Überzeugungen und Idealen treu zu bleiben.

Aber auch die Arbeit in unserem Club selbst, 
der Fraktion "Miteinander und Gemeinschaft", 
war für mich sehr interessant und lehrreich. 
Dank unserer Clubvorsitzenden, die ihre Arbeit 
meiner Meinung nach hervorragend machte, 
liefen unsere Diskussionen trotz großen 
Engagements aller und verschiedenster 
Meinungen geordnet und überaus konstruktiv 
ab. Dabei ist uns allen, denke ich, aufs Neue 
bewusst geworden, wie wichtig es ist, die 
Meinung anderer gelten zu lassen und sich 
gegenseitig, auch bei vollkommen konträren 
Ansichten zu respektieren. Dies gilt nicht nur 
für politische sondern für 
Auseinandersetzungen jeglicher Art. 

Zu Beginn war es für uns alle nicht einfach, 
mit den Gesetzesvorlagen zu arbeiten. Die 
juristischen Texte waren für die meisten anfangs 
schwer zu verstehen, und es dauerte eine 
gewisse Zeit, bis wir uns eingelesen und an die 
für uns fremde Ausdrucksweise gewöhnt hatten. 

Manche Begriffe und Bezeichnungen, wie zum 
Beispiel "schädliche Neigung von jugendlichen 
waren für mich sehr ungewohnt und schien mir 
zu Beginn unpassend. Auch ist ganz deutlich 
geworden, wie wichtig es ist, sich exakt 

auszudrücken und klar zu 
formulieren. Einmal, zum 
Beispiel, wurde beim 
Tippen der 
Änderungsvorschlag 
meiner Fraktion 
geringfügig geändert. Das 

hatte 
aber 
bereits 
zur 
Folge, 
dass 
wir 
den 
Text in 
der 

anschließenden Ausschusssitzung selbst nicht 
mehr als den Unseren erkannten. Insgesamt war 
es aber sehr interessant und spannend, sich mit 
den Gesetzestexten auseinanderzusetzen und 
selbst Änderungsvorschläge zu erarbeiten.

Unser Thema, das Jugendstrafrecht, war sehr 
interessant und hat mich wirklich 
angesprochen. Ich muss zugeben, dass ich mir 
bisher noch nicht viele Gedanken darüber 
gemacht habe, welche Strafe Jugendliche, die 
eine Gewalttat begangen haben, bekommen 
sollten. Bei unseren Diskussionen im 
Jugendparlament ist mir aber klar geworden, 
dass es nicht darum gehen kann, die 
Jugendlichen zu bestrafen oder sie "weg zu 
sperren". Ich bin fest davon überzeugt, dass die 
"schädliche Neigung", von der in der 
Gesetzesvorlage die Rede ist, nicht ihre Schuld 
ist, sondern einen Grund hat, für den sie nichts 
können. Oft handelt es sich um junge 
Menschen, um die sich niemand wirklich 
kümmert und die selbst von frühester Kindheit 
an Gewalt erfahren haben. Auf der Suche nach 
Anerkennung und Zugehörigkeit schließen sie 
sich dann manchmal einer gewalttätigen 
Gruppe an. Deshalb glaube ich, dass es absolut 
falsch wäre, die Jugendlichen zu einer 
Freiheitsstrafe zu verurteilen und aus der 

Ohne Zweifel war die Teilnahme am 
Jugendparlament in Wien am 16.5.2008 eine wichtige 
Erfahrung und eine große Bereicherung für mich. Ich 
habe viel Neues kennen gelernt und neue Eindrücke 
gewonnen. Manche Dinge sehe ich jetzt anders als 
zuvor.
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Gesellschaft auszuschließen, wie in der 
ursprünglichen Gesetzesvorlage vorgesehen. Im 
Gefängnis kann man meiner Meinung nach 
kein Sozialverhalten erfahren und man lernt 
ganz bestimmt nicht mit Aggression 
umzugehen. Vielmehr sollten die jungen 
Menschen daher Gelegenheit bekommen, wie 
im Jugendparlament auch von 
unserer Fraktion vorgeschlagen 
und schließlich mit Mehrheit 
im Plenum angenommen, in 
betreuten Wohneinheiten 
Fürsorge und Anerkennung zu 
erfahren. Nur so können sie 
lernen, Verantwortung für sich 
selbst und ihr Leben zu übernehmen und die 
Konsequenzen ihres Verhaltens zu erkennen. 
Durch ein gezieltes Anti-Aggressionstraining 
mit geschulten Pädagogen könnten die jungen 
Menschen dabei unterstützt werden zu lernen, 
mit ihren Aggressionen umzugehen.

Insgesamt war dieser Tag im 
Jugendparlament für mich sehr wertvoll. Ich 
habe neue Erfahrungen gesammelt und vieles 
gelernt. Einige Dinge haben mich nachdenklich 
gemacht und so manches, was die Politik 
beziehungsweise die PolitikerInnen betrifft, 
sehe ich jetzt ein bisschen anders als zuvor. 

Auch wenn ich 
glaube, dass ich 
mich nicht gut als 
parlamentarische 
Abgeordnete 
eignen würde, so 
ist mir doch 
bewusst 

geworden, wie wichtig es ist, sich über 
verschiedenste politische Themen Gedanken zu 
machen und sich eine eigene Meinung zu 
bilden. Nur so kann Demokratie wirklich 
funktionieren.

- Theresa W.

Es ist mir bewusst geworden, wie wichtig es 
ist, sich über verschiedenste politische Themen 
Gedanken zu machen und sich eine eigene 
Meinung zu bilden. Nur so kann Demokratie 
wirklich funktionieren

„Hmm..das wird sicher 
total langweilig werden. Die 
Unterkunft ist auch total 
ekelhaft und irgendwo im 
Nirgendwo. Wäre ich doch 
daheim geblieben“ - mit 
diesen Gedanken bin ich am 
Freitag um 7.45 in den Bus 
gestiegen. Als wir dann 
endlich beim Parlament 
angekommen waren, mussten 
wir noch eine halbe Ewigkeit 
warte, bis wir endlich ins 
Innere durften. Doch als wir 
uns dann dem Securitycheck 
näherten fing die Sache an, 
immer interessanter zu 
werden.

Als wir, die 5A, gerade 
darauf warteten, bis wir zum 
Fototermin drankamen, kam 
schon der erste Reporter. 
Dass Presse, und wie sich 
dann herausstellte viel Presse, 
anwesend sein wird hat sich, 

glaube ich, keiner von uns 
gedacht.

Dann gingen wir zum 
Nationalratssaal, wo wir auf 
dem Weg dorthin eine schicke 
Umhängetasche bekamen. Ich 
freute mich sehr über die 
ausgezeichnete Zotter-
Schokolade, den 
außerordentliche 
interessanten Kugelschreiber 
(ich musste erst überlegen wie 
man den au(ekommt, wegen 
seiner ovalen Form) und den 
karierten Block, die sich in 
der Tasche befanden.

Am Anfang mussten, oder 
besser gesagt durften, wir uns 
auf eine Stuhl im 
Nationalratssaal aussuchen. 

Ich war sehr begeistert 
darüber, wie weich und fein so 
ein Abgeordneter sitzt. Auch 

die Tische sind aus nicht 
gerade schlechtem Holz.

Zuerst hielt Frau Prammer 
eine kurze Rede, danach 
jemand vom Jugendparlament 
und zuletzt erklärte uns ein 
Experte, wie eine Gesetz 
aussieht, was man 
berücksichtigen muss und wie 
man den komplizierten Text 
eines Gesetztes überhaupt 
versteht. Beruhigend war, dass 
nicht einmal die 
Abgeordneten, die uns zur 
Seite standen, genau wussten, 
wie man ein Gesetz versteht. 

DA HAT SICH SICHER AUCH SCHON EIN HERR STRACHE ODER EINE FRAU 
PRAMMER DIE HÄNDE GEWASCHEN ...

Ich war sehr begeistert 
darüber, wie weich und fein 
so ein Abgeordneter sitzt.

Beruhigend war, dass nicht 
einmal die Abgeordneten, 
die uns zur Seite standen, 
genau wussten, wie man ein 
Gesetz versteht. 
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Darum ist immer ein Experte 
dabei.

Dann bekamen wir eine 
Zettel auf dem die vier 
Begriffe >Sicherheit & 
Verantwortung<, >Bildung & 
Wissen<, >Freiheit & 
Toleranz< und >Miteinander 
& Gemeinschaft< standen. 
Wir mussten diese so 
zuordnen, dass der für uns 
wichtigste Begriff an erster 
Stelle stand. Ich und 16 andere 
wählten >Sicherheit & 
Verantwortung<. Aus uns 
wurde dann die violette 
Fraktion. Nun bekam jede 
Fraktion einen eigenen Raum, 
in dem wir über ein neues 
Gesetz diskutierten.

An dieser Stelle fing es an, 
richtig interessant zu werden. 
Ich war sehr glücklich darüber, 

dass in unserem Raum bereits 
Cola, Orangensaft und Wasser 
sowie Müsliriegel und Obst 
für uns bereitgestellt war. So 
schlecht ist das Leben eines 
Politikers gar nicht: weiche 
Stühle und schöne Tische, der 
Arbeitsplatz ist schön und 
prunkvoll, man/frau bekommt 
Essen und Trinken, dazu 
verdient man eine Menge 
Geld und man kann noch dazu 
viel reden (eine meine 
Leidenschaften=)).

Unser Abgeordnete von 
der ÖVP,  Jochen Pack, der 
noch dazu meiner und der 
Meinung meiner 
Mitschülerinnen attraktiv war, 
erklärte uns wie alles so 
ablaufen wird. Es dauerte 
einige Zeit bis eine Diskussion 
richtig im Gange war, aber 

Oben:  Anna-Maria im Gespräch 
mit der violetten 
Ausschussvorsitzenden
Unten: Rede im Plenum (Foto: 
Privat)

dann ging`s rund. In einem 
Punkt waren wir uns alle 
einig, doch in den anderen 
mussten wir etwas länger 
diskutieren. Als es dann 

darum ging, wer in den 
Ausschuss geht, hätte ich mir 
schon gewünscht 
Ausschussvorsitzende zu 
werden, aber eine Münze 
entschied und so wurde ich 
dann halt Pressesprecherin, 
was mir auch sehr gut gefiel. 
Aber anscheinend brachte 
unsere Ausschussvorsitzende 
unsere Meinung zu dem 
Ganzen nicht so hinüber wie 
es eigentlich sein sollte, denn 
auf einmal waren alle gegen 
uns, obwohl wir der gleiche 
Meinung waren, aber Gott sei 
Dank ging es ja nicht um eine 
echte Gesetzesänderung.

In der Mittagspause war 
ein riesiges Buffet in der 
Säulenhalle aufgebaut doch 
leider konnte ich mir nur ein 
paar Bissen holen, da ich ein 
25-minütiges Interview mit 
der TT führte. Naja, in der 
TT namentlich erwähnt zu 
werden, ist auch nicht so 
schlecht, vor allem als ich am 
nächsten Tag erfuhr, dass 
mein Statement, dass man 
sich im Parlament so wichtig 
fühlt, als Headline erschienen 
ist.

Die Versuche, Koalitionen 
in der Mittagspause zu 
schließen, missglückten leider 
und so musste unsere 
Ausschussvorsitzende im 2. 
Ausschuss probieren, die 
anderen auf unsere Seite zu 
ziehen, doch auch das 
missglückte etwas.

Sehr gut hat mir 
persönlich gefallen, als ich 
vom Kinderbüro interviewt 
worden bin, und diese jungen 
Pressearbeiter machten eine 

wirklich gute Arbeit. Als ich 
wieder in das Lokal 
zurückkehrte, war eine 
heftige Diskussion im Gange 
und ich hörte etwas, was mich 
sehr stolz machte. Eine paar 
nämlich wollten, dass ich in 
Zukunft statt unserer 
Ausschussvorsitzenden reden 
sollte, aber der Ausschuss war 
ja schon vorbei. Mit der Zeit 
fingen wir an wie richtige 
Politiker zu arbeiten und zu 
denken. 

Auf einmal drückte meine 
Blase und ich machte mich 
auf den Weg um nach einer 
Toilette zu suchen. Wow! 
dachte ich, als ich die riesige 
Spiegeltür mit der goldenen 
Aufschrift WC sah. Als ich 
diese jedoch öffnete war der 
ganze Prunk weg, aber das 
war mir in diesem Fall egal, 
denn als ich mir meine Hände 
wusch, dachte ich mir, da hat 
sich sicher auch schon ein 
Herr Strache oder eine Frau 
Prammer ihre Hände 

Naja, in der TT namentlich 
erwähnt zu werden, ist auch 
nicht so schlecht.
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gewaschen (man fühlt sich auf 
Grund dieser Erkenntnis 
wieder wichtig).

Als ich wieder zurück ins 
Lokal kehrte, ging es darum 
eine Rede zu schreiben. 
Meiner Meinung nach wäre 
meine Rede wirklich gut 
geworden und ich freute mich 
darauf, sie allen vorzutragen. 
Zurück im Plenarsaal wurden 
die weichen Sitzplätze nach 
Partei zugeteilt, so dass jeder 
Partei zusammensaß. Als die 
Reden begannen, musste ich 
mit Entsetzten feststellen, 
dass jemand so ziemlich die 
gleiche Rede wie ich hatte 
und darum musste ich nach 
einer Notlösung suchen. Als 
Frau Prammer mich aufrief 
gab es nur mehr eine Lösung. 

Ich musste auf dem Redepult, 
bei dem normalerweise geübte 
Redner standen vor circa 80 
Schülern eine Spontanrede 
halten. Wie gut sie mir 
geglückt ist, weiß ich nicht, 
aber ich bin trotzdem stolz 
auf mich und ich weiß auch, 
dass ich nie mehr wieder die 
Gelegenheit haben werde bei 
diesem Rednerpult im 
Plenarsaal eine Rede zu 
halten. 

Leider wurden dann, trotz 
mehrerer Versuche unsere 
Vorschläge abgelehnt und so 
mussten die Violetten mit 
einer Niederlage im Gepäck 
heimgehen. Aber in einer 
Sache waren sich alle einig: es 
soll Erziehungscamps geben, 
mit Sport, Psychologen und 

Freizeit aber auf keinen Fall 
Bootcamps.

Leider ging der Tag viel zu 
früh zu Ende und ich hätte 
gern noch mehr über Politik 
gelernt und noch länger 
Politik im Hohen Haus 
gelebt. Im Nachhinein 
gesehen war dieser Tag einer 
der  interessantesten und 
spannendsten Tage, die es 
gibt, und ich kann nur jedem 
wünschen auch einmal so 
etwas zu erleben, denn es ist 
nicht darum gegangen 
Theorie über Politik und 
Demokratie zu lernen, 
sondern erleben und 
praktizieren.

- Anna-Maria R.

Politik, Parlament und Regierung  - Ja genau, 
das sind ein paar Gesichter, die, ohne jeglichen 
Kontakt zum Volk, über unsere Köpfe hinweg 
entscheiden und keine Ahnung vom Leben der 
“normalen” Bürger haben. Doch was sie tun und 
wie sie es tun, das wissen wir nicht. So etwas soll 
als Demokratie bezeichnet werden?

So sieht die Vorstellung fast aller Jugendlicher 
und gewiss auch sehr vieler Erwachsener über 
diese drei Schlagwörter aus. 

Auch als wir den Brief von Mag. Barbara 
Prammer mit dem Bescheid, am Jugendparlament 
teilnehmen zu können, erhielten, konnten sich 
meine Klassenkameraden und ich uns nicht genau 
vorstellen, welche Aufgabe da auf uns zukommen 
würde.

Und so hatten wir die Möglichkeit, das selbst 
zu erleben, wovon wir vorher nur in der Schule 

2008 - das Jahr, in dem für unsere Klasse etwas 
Unglaubliches und völlig Unerwartetes wahr wurde
Wir, die 5a, durften gemeinsam mit zwei anderen Klassen aus Tirol einen Tag im 
österreichischen Parlament verbringen und in die Rollen der Mitglieder des 
Nationalrats schlüpfen.

Foto: Privat
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gehört hatten und uns nichts Konkretes darunter 
vorstellen konnten.

Es gibt wohl keine bessere Methode, die 
Demokratie unseres Landes kennen zu lernen, als 
das Pensum der Abgeordneten einmal selbst zu 
übernehmen. 

Unsere Aufgabe war es nun, in verschiedenen 
Fraktionen über zwei Gesetze, die von 
jugendlichen Gewalttätern handelten, zu 
diskutieren. So hieß es statt ÖVP und SPÖ “Die 
Gelben” und “ Die Violetten.“ Zunächst wurden 
jeder unserer Fraktionen ein Parlamentarier und 
eine Diskussionsleiterin zugeteilt, die uns dabei 
halfen, dass alles wie im echten Verfahren ablief.

Von den Kameraleuten und Fotografen nicht 
abgeschreckt, unterhielten wir uns über diverse 
Änderungen. Der entscheidende Vorteil einer 
Fraktion war es, dass es völlig anders zuging, als in 
einer Schulklasse. Der Grund dafür war, dass es um 
eine Gesetzesbestimmung im Parlament ging und 
nicht um eine schulische Angelegenheit. Außerdem 
war jede Meinung richtig, weil man wusste, dass 
man  einer Fraktion angehört und keine 
Konkurrenten vor sich hat.

Dass wir uns vorher nicht kannten, war in der 
Gruppe schnell vergessen und entwickelte sich für 
mich sogar zum Vorteil, da ich es bevorzuge, mit 
neuen Gesichtern zu arbeiten. Es wurden auch drei 
Ausschussmitglieder gewählt, die dann mit den 
anderen Fraktionen kommunizierten, was die 
ganze Angelegenheit noch spannender machte, weil 
man über die Position der anderen und deren 
Reaktion auf die eigenen Beschlüsse erfuhr. Der 
Nationalratsabgeordnete Herr Haimbucher von 
der FPÖ, der uns zur Seite stand, unterstütze uns 
nicht nur mit wertvollem fachlichen Wissen, 
sondern gab mir persönlich auch einen Einblick in 
die Politik. Im Nationalrat gibt es zwei bis drei mal 
im Monat eine Abstimmung und man befinde sich 
zwei mal pro Woche im Parlament, antwortete er 
auf meine Frage wie oft im Monat es eine 
Gesetzesbestimmung gäbe und ob er jeden Tag im 
Parlament sei. 

Dann war jedoch der schwierigste, aufregendste 
und spannendste Moment gekommen. Einige der 
jugendlichen “Abgeordneten” mussten im Plenum 
vor der Präsidentin, den Parlamentariern, den 
anderen Fraktionen und natürlich vor unseren 
Lehrern und Professoren eine Rede halten. 

Auch hier unterstützte uns Herr Haimbucher 
sehr, der zu mir meinte, dass er für lustige Reden 
bekannt sei, was sich in einer seiner Reden, die er 
uns zeigte, bewahrheitete.

Sehr geehrte Frau Präsidentin, werte Damen 
und Herren in der Regierungsbank, werte Damen 
und Herren Kollegen, hohes Haus!

So begann meine Rede im Plenarsaal, die für 
mich den Höhepunkt des Tages darstellte. Da ich 
sehr gerne vor Leuten spreche, war es für mich 
natürlich eine besondere Ehre, im Plenum eine 
Rede zu halten.

Die Aufregung gehört klarerweise dazu und 
nachher war ich um eine bedeutsame Erfahrung 
reicher.

Schließlich wurde das Projekt wie im realen 
Nationalrat abgeschlossen und die Ergebnisse 
unserer Gesetzesänderung bekannt gegeben.

Nach dieser Erfahrung kann ich folgendes über 
die Parlamentarier sagen:

Der Ablauf, der im Parlament bei einer 
Gesetzesänderung vor sich geht, kann in einigen 
Fällen durchaus kompliziert sein, so dass einige 
Abgeordnete nicht genau Bescheid wissen, über 
was sie entscheiden, was meiner Meinung nach 
aber nicht vorkommen darf, weil sie als 
Volksvertreter gelten und die Leute ihnen 
vertrauen.

Solche Volksvertreter waren wir für einen Tag 
und man hat hier besonders gemerkt, dass nur die 
Gruppen im Parlament die Gesetze bestimmen, 
die anderen 8 Millionen aber davon nichts wissen. 
Auch dass war eine Erfahrung, die uns mit der 
Demokratie vertrauter gemacht hat.

Am Schluss bleibt mir nur noch zu sagen, dass 
es ein unvergesslicher und wichtiger Tag war und 
dass ich das Parlament mit einer völlig anderen 
Ansicht verlassen habe, als ich es betreten habe.

- Patrick B.
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Mit Skepsis und auch ein wenig Angst sah ich 
dem Aufenthalt im Parlament in Wien entgegen. 
Jedoch freute ich mich auch, das Parlament mal 
von Innen zu betrachten.

Im Parlament angekommen, betraten wir 
gleich einen großen Saal mit Säulen und 
Kronleuchtern. Das war sehr beeindruckend für 
mich, weil alles sehr pompös wirkte. Als wir dann 
im Plenum saßen, hatte ich das Gefühl, auch zu 
den Politikern zu gehören. Endlich sah ich das 
Plenum im Original, nicht immer nur bei den 
Nachrichten.

Uns Schülern wurde dann ein Zettel ausgeteilt, 
auf dem wir vier Begriffe der Wichtigkeit nach 
zuordnen sollten. Sicherheit und Verantwortung 
ist meiner Meinung nach sehr wichtig, denn wer 
möchte schon in einem Staat leben, in dem man 
sich nicht sicher fühlen kann. Wir wurden dann in 
Fraktionen eingeteilt. Alle die Sicherheit und 
Verantwortung gewählt hatten kamen in dieselbe 
Partei. Entsprechend wurden die anderen 
Gruppen eingeteilt. Ich hatte nicht damit 
gerechnet, dass "echte" Politiker mit uns in den 
Gruppen sein würden, daher war ich umso mehr 
erstaunt, als Jochen Pack, ein Abgeordneter der 
ÖVP, sich bereit erklärte, unserer Gruppe 
beizutreten und uns, sollten Fragen au)ommen, 

diese auch zu beantworten.
Wir erhielten eine Regierungsvorlage zur 

Gesetzesänderung des Jugendstrafrechts. Für mich 
persönlich ist das Thema Jugendstrafrecht ein sehr 
heikles Thema, da ich der Meinung bin, dass das 
Strafausmaß für Jugendliche zu niedrig ist. Darum 
nahm ich auch begeistert an der heißen 
Diskussion teil. Ich versuchte, meine Ansichten 

klar darzulegen, was anfangs ziemlich schwierig 
war, da es viele verschiedene Meinungen gab.

Nachdem wir einige Vorschläge gesammelt 
hatten, ging es in den Ausschuss. Leider war ich 
bei der ersten Sitzung nicht dabei, da die 
Ausschussmitglieder unserer Gruppe per 
Zufallsprinzip ausgelost wurden. Jedoch hatte ich 
das Glück gleich wieder auf meiner Seite und 
konnte bei der zweiten Sitzung als Beobachter mit 
in den Ausschuss. Für mich war es eine neue 
Erfahrung, zu sehen, wie es wirklich im Ausschuss 
abläuft. Es war sehr interessant zu verfolgen, wie 
die einzelnen Fraktionen handelten und 
entschieden. 

Als ich dann wieder in den Clubraum 
zurückkehrte, hatten die anderen bereits teilweise 
ihre Reden, die sie im Plenum halten würden, 
vorbereitet. Einerseits war ich froh, dass ich keine 
Rede halten musste, da ich wahrscheinlich vor 
lauter Aufregung sowieso kein Wort 
herausgebracht hätte. Andererseits wäre ich gern 
im Plenum gestanden und hätte den anderen 
Schülern meine Sicht der Dinge geschildert, da ich 
womöglich  nie mehr die Gelegenheit dazu haben 
werde.

Nachdem die Reden im Plenum gehalten 
wurden, fanden noch letzte Abstimmungen statt. 
Die Anträge, die die Fraktion,  der ich angehörte, 
gestellt hatte, wurden jedoch schon im Ausschuss 
abgelehnt und somit konnte über diese nicht mehr 
abgestimmt werden. Am Ende wurde uns aber 
klar, dass alle Fraktionen im Grunde derselben 
Meinung waren, jedoch manches falsch 
interpretiert wurde. 

Foto: Privat

Für mich war dieser Tag ein besonderes 
Erlebnis, da ich die Gelegenheit hatte, in die 
Welt der Politik hinein zu schnuppern. Ich bin 
froh und stolz, dass unsere Klasse eine der 
Gewinnerklassen war, und dass dies unser 
Professor Steidl ermöglicht hatte. Außerdem 
möchte ich mich bei den PolitikerInnen 
bedanken, die uns einen schönen, 
aufschlussreichen und informativen Tag im 
Parlament bereitet haben.

- Jacqueline R.
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Am 16. Mai besuchten ich und meine 
Klasse aus dem Reithmanngymnasium das 
Jugendparlament.  Nachdem wir unsere 
Ausweise bekommen haben, wurden wir in das 
Parlament geführt und als ich bei der 
Sicherheitskontrolle stand, war ich sehr 
gespannt auf das, was mich erwarten würde, da 
ich mich vorher nicht sehr 
viel mit der Politik 
beschäftigt habe.

Nachdem wir in unsere 
einzelnen Fraktionen 
eingeteilt wurden begaben 
wir uns in unsere Lokale. 
Dort diskutierten wir über 
das Thema „Gewalt unter 
Jugendlichen“. Da ich mich sehr für dieses 
Thema interessiere, fiel es mir nicht schwer 
über dieses Thema zu diskutieren und mit der 
Zeit hatte ich das Gefühl, als ob ich selbst eine 
Politikerin wäre.

Nachdem wir unser Gesetz beschlossen 
hatten war ich erstaunt, wie interessant die 
Politik sein kann und ich stellte fest, 
dass ich in dieser Zeit sehr viele 
interessante Dinge gelernt habe. 
Aber am besten hat mir gefallen, 
wie wir miterleben konnten, wie 
ein Gesetz entsteht.

Außerdem hat mir dieser Tag gezeigt wie viel 
Arbeit hinter einem Gesetz steckt.  Bevor ich 
das Parlament besuchte konnte ich mit den 
Worten „Plenum,“ “Ausschuss“ und „Fraktion“ 
nicht sehr viel anfangen, aber dank unserem 
Besuch kenne ich mich jetzt viel besser in der 
Politik aus und kenne mittlerweile alle 
Fachbegriffe in der Politik. Außerdem habe ich 

in der Zeit die ich im 
Parlament verbracht 
habe festgestellt, dass 
die Politik ein sehr 
interessantes Thema ist. 
Auch sehr gut gefallen 
hat mir, dass ich die 
Abgeordneten 

persönlich treffen 
konnte. Außerdem habe ich festgestellt, dass 
der Beruf eines Politikers sehr anstrengend, 
aber auch sehr interessant  ist, da man immer 
wieder neue Erfahrungen sammelt, lernt seine 
Meinung zu vertreten, Kompromisse zu 
schließen, anderen zuzuhören, Teil einer 
Gruppe  zu sein, das Volk in seine 

Entscheidungen einzubauen  
und vor allem lernt man, 
dass man sein Ziel nie aus 
den Augen verlieren soll. 

- Lisa D.

Nach diesem Besuch kann ich es kaum 
erwarten selbst zu wählen, weil ich 
gelernt habe, dass die Politik für jeden 
von uns wichtig ist und wir unsere 
Chance, mit den Politikern über unsere 
Gesetze zu entscheiden, nützen sollten.

Foto: Privat

Zunächst dachte ich, es würde 
ein langweiliger und anstrengender 
Tag werden. Anstrengend war es 
tatsächlich, einmal die Rolle eines 
Politikers zu übernehmen, aber keineswegs 
langweilig. Es war sehr interessant zu erleben, was 
im Parlament eigentlich abläuft. Man 
hat ja als Normalbürger kaum eine 
Vorstellung davon, was irgendwelche 
Fremden, die weit weg von uns im 
Parlament sitzen, beschließen und 
somit unser aller Leben 
mitbestimmen.

In den Medien sieht man meist 
nur Politiker/innen, die sich nicht 
einig werden und sich gegenseitig 
anschreien. In der Politik geht es 
manchmal zu wie im Kindergarten. Doch ich 
denke, wir haben gesehen oder besser gesagt 
gezeigt, dass es auch anders geht.

Das tollste an der Sache war, 
einmal so richtig ernst 
genommen zu werden, was 
man als Schüler gar nicht 

gewohnt ist. Wir wurden gesiezt und mit „Frau/
Herr Abgeordnete/r“ angesprochen und auch sonst 
mit Respekt behandelt.

Selbst Medien waren 
vertreten, was viele, mich 
eingeschlossen, zunächst 
etwas einschüchterte. Man 
kam sich einfach irrsinnig 
wichtig vor, selbst wenn man 
nur da saß und den Luster an 
der Decke anstarrte.
Das Thema Jugendstrafrecht 
fand ich sehr passend. Die 

meisten von uns kommen zwar wohl eher nicht 
mit dem Gesetz in Konflikt, aber dennoch haben 
wir alle einen Bezug zum Thema.

 In 
der Politik geht es 

manchmal zu wie im 
Kindergarten. Doch ich 

denke, wir haben gesehen, 
oder besser gesagt gezeigt, 
dass es auch anders geht.
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Es war wirklich erstaunlich mit welchem 
Enthusiasmus sich die Schüler in den 
Clubsitzungen an der Arbeit beteiligten.

Ich persönlich habe mich eher 
zurückgehalten, was aber nicht heißt, dass ich 
desinteressiert war. Es waren einfach viele 
meiner Meinung und konnten dies überzeugend 
zum Ausdruck bringen. Für mich wäre es 
unmöglich gewesen vor all den Leuten im 
Plenum zu sprechen. Vielleicht sind ja 
zukünftige Politiker/innen unter uns. Das 
Talent dazu haben auf jeden Fall einige.

Ich bewunderte vor allem unsere 
Clubobfrau, die es schaffte, den Überblick zu 
bewahren und stets versuchte, jede Meinung zu 
berücksichtigen, um eine Lösung zu finden, mit 
der alle mehr oder weniger einverstanden 
waren.

Ich muss zugeben, dass ich gegenüber dem 
BZÖ Abgeordneten, der uns als Berater 
zugeteilt war, Vorurteile hatte. Ich hätte nicht 
gedacht, dass er uns so objektiv zur Seite stehen 
würde.

Abschließend möchte ich noch sagen, dass 
ich es sehr schön fand, wie ernst die 
Veranstaltung genommen wurde und zwar 
sowohl von unserer Seite aus als auch von der 
der Politiker/innen.

Es war ein beeindruckendes Erlebnis und 
wahrscheinlich werde ich mich in Zukunft 
mehr mit dem Thema Politik 
auseinandersetzen!

- Susanne N.

Mr. Steidl told us that we could spend three 
days in Vienna to visit the Jugendparlament and, of 
course, to take a short look at the capital city of 
our beautiful country.

So we sent in an application in the form of a 
movie we made. I have to add that we didn’t plan 
to send it in but it was rather a coincidence, 
because our movie exactly fitted the topic which 
was given: “Live Democracy” 

When we arrived at the Jugendparlament it was 
really amazing to see that huge building with its 
impulsive architecture. Of course we could not go 
into the parliament without being checked by a 
Security Control which gave me the impression to 
be really inside one of the most powerful buildings 
in Austria. After that we had a “photo shooting” 
with the presiding officer of Austrian parliament, 
Mrs Prammer.

A little later we all came together in the huge 
plenum where all the important representatives sit 
and decide about our laws. It was so funny when 
somebody realized that H.C Strache and Van der 
Bellen are sitting next to each other. I would like to 
see a heated discussion between these two. 

Now we had to go into parliamentary parties. 
We chose our party by ordering the terms Freedom 
& Tolerance, Education & Knowledge, Safety & 
Responsibility and Cooperation & Community 
according to their importance for us.  

I put Freedom & Tolerance on top, because to 
my mind without Freedom and Tolerance the 
world would not be as peaceful and human as it is 
now. I realized that I was not the only one who had 

the same opinion, because we were the biggest 
party. We had 28 members. 

Now we had to decide about two laws. It was 
really interesting to see how a law accrues.

To be the biggest party has many advantages 
but also many disadvantages. For instance, it is very 
good to be a big party because then you have more 
influence. A disadvantages is for example that it is 
easier to find the group’s opinion if you are in a 
smaller party. To represent the other parties our 
idea we had to decide who our committee 
members are. After a short discussion we chose our 
members and sent them to the first committee. 

After lunch, which was excellent, we presented 
our opinion in the plenum and had the vote. Here I 
want to add that I gave a speech at the speaker’s 
desk in the plenum – I must admit that I was a 
little bit nervous.

After I finished my speech with the word 
“Thank you very much” I was 
really proud of myself and 
happy that I did that, 
because when will I ever get 
the possibility to speak in the 
plenum again?

In my view this trip to 
Vienna was a really 
interesting, informative and 
fascinating. It was amazing to see what politicians 
do in their job and what their duties are.

I want to finish my reflection with the words: 
Democracy. Live it!!

- Daniel S.
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Als wi r, d ie 5a Kla s se des 
Reithmanngymnasiums, am Freitag den 
16. Mai 2008 beim Parlament in Wien 
ankamen, war i ch noch n icht so 
beeindruckt. Da ich schon einmal dort 
war, dachte ich mir, das würde bestimmt 
nichts besonders werden. Doch als wir 
hineingingen und schon überall Kameras 
und Presse sahen, da war ich dann so 
richtig beeindruckt. Ich hätte mir 
e in fach n ie gedacht , da s s da s 
Jugendparlament ein so angesehenes 
Ereignis ist. Dann kamen wir in den 
großen Saal, in dem sonst nur die 183 
Abgeordneten des Nationalrates sitzen. 
Auch die Idee echte, namhafte Politiker 
zum Jugendparlament einzuladen, die 
uns unterstützen sol len, fand ich 
herausragend. Man konnte Leuten 
Fragen stellen, die sonst die „echte“ 
Prozedur im Nationalrat live miterleben. 
Dann wurde es ernst: Durch ein tolles 
System, nämlich durch die Reihung von 
Begriffspaaren, kamen wir dann in 
unsere Gruppen. Kaum, dass wir in 
unserem Gr uppenraum ankamen, 
wurden uns auch schon d ie 
Gesetzesvorschläge ausgehändigt und 
von uns diskutiert. Wenig später kam es 
zum ersten Ausschuss, der mir sehr 
professionell, echt und ernst vorkam, 
was mir natürlich sehr gefiel. Auch die 
Zeit, um danach zu diskutieren, war 
wieder sehr knapp bemessen, und erneut 
standen wir unter Zeitdruck, denn schon 
bald fand der zweite Ausschuss statt, der 
mir genau wie der erste sehr gut gefiel. 
Auch die anschließende Sitzung im 
Plenum und die Reden von einigen von 
uns Schülern waren sehr realitätsnah und 
spannend.

Das Jugendparlament in Wien hat 
mir persönlich also sehr gut gefallen, da 
man dadurch genauer erfährt wie 
Nationalratssitzungen auch im „echten 
Leben“ sind, unter welchem Zeitdruck 
Politiker manchmal stehen, und wie viel 
Arbeit sich eigentlich hinter der Politik 
verbirgt. Auch sich selbst am nächsten 
Tag in der Zeitung wieder zu finden ist 
ein einmaliges Erlebnis. Deshalb kann 
ich nur hoffen, dass das Jugendparlament 
weiter aufrecht erhalten bleibt und noch 
viele Klassen die Chance haben werden 
es zu besuchen.

- Patrick M.

Bevor ich nach Wien kam, habe ich mir schon so 
manche Gedanken gemacht wie es wohl in einem 
Parlament so zugeht. Ich dachte mir, dass es 
wahrscheinlich eher langweilig und uninteressant wird. 
Ich habe Politik nie richtig verstanden und wusste auch 
kaum, was die Politiker eigentlich den ganzen Tag so 
machen müssen.

Als wir dann im Parlament ankamen, war ich sehr 
erstaunt über das große und prachtvolle Gebäude. 
Dann, als wir das „Hohe Haus“ betraten, mussten wir 
durch den Sicherheitscheck und mir wurde etwas 
mulmig. Ich war sehr gespannt wie es weiter gehen 
würde und was als nächstes käme.

In der Säulenhalle war eine sehr aufgeregte und 
gestresste Stimmung: Überall Kameras, Reporter und 
Leute, die ein Foto oder ein Interview haben wollten. 
Man kam sich richtig wichtig vor und es war eine völlig 
neue Erfahrung, die ganze Zeit im Mittelpunkt zu 
stehen. Wir durften uns danach im Plenum auf die 
Stühle der Abgeordneten setzen und uns wurde erklärt, 
dass wir in vier Parteien eingeteilt werden. Wir mussten 

die Begriffspaare 
Schlagwörtern: Sicherheit & 
Verantwortung, Bildung & 
Wissen, Freiheit & Toleranz 
und Miteinander & 
Gemeinschaft je nach 
Wichtigkeit ordnen und in die 
Fraktion gehen, die die 
Schlagwörter enthielten, welche 
uns am wichtigsten vorkamen. 
Ich war im violetten Klub 

Sicherheit & Verantwortung.
Als wir in einem Lokal saßen, lernten wir uns alle 

besser kennen und bekamen richtige Abgeordnete 
zugeteilt, die uns helfen sollten, einen 
Gesetzesvorschlag durchzugehen und zu diskutieren. 
Alle Parteien hatten das Thema Gewalt an Schulen. 
Wir mussten eine wirksame Bestrafung für jugendliche 
Straftäter finden, die sie davon abhalten sollte 
rückfällig zu werden und um sie wieder in die 
Gesellschaft einzugliedern. 

Es war wirklich interessant, einen Einblick in das 
Leben der Politiker zu bekommen und selbst die Rolle 
zu übernehmen. Manch einer fing an sich richtig hinein 
zu steigern und auch einmal den ein oder anderen 
Mitschüler zu „bestechen,“ eine Koalition zu bilden.

Auch wenn die violette Partei nicht ganz der 
gleichen Meinung war, wie manch andere und als 
einzige Partei nichts bewirken konnte, war es ein 
wirklich aufregender, spannender  und sehr lehrreicher 
Tag. 

- Stephanie S.

Ich persönlich habe 
viel dazu gelernt 
und interessiere 
mich nun mehr für 
Politik. Wenn ich 
könnte, würde ich 
gerne noch einen 
Tag als „kleiner 
Politiker“ 
verbringen.
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DEMOKRATIE: TRÄUME NICHT VON 
IHR, LEBE SIE!

Denke ich zurück an den Tag im 
Jugendparlament kommen Eindrücke auf, die ich 
zuvor noch nie erfahren habe.

Das pompöse Parlamentsgebäude löste schon in 
der Früh ein Gefühl von Wichtigkeit und 
gleichzeitig von Ehrfurcht aus. Wir wurden durch 
eine Sicherheitskontrolle geführt. Es zeugte von 
Professionalität und Seriosität. Die endlosen Flure 
schmückten mächtige Gemälde und vergoldete 
Verschnörkelungen an den Decken. Hier vereinen 
sich altmodische, architektonische 
MeisterInnenwerke mit Menschen und 
Beschlüssen des 21. Jahrhunderts.

Wir kamen in den Eingangsbereich und wurden 
für die Urkunde, die wir am Ende des Tages 
erhalten sollten, fotografiert. Das Blitzlicht trieb 
uns dann endgültig den Schlaf aus den Augen. 

Anschließend suchten wir uns einen Platz im 
großen Sitzungssaal. Wir fanden die Sitze von 
Politikerinnen und Politikern, die wir sonst nur aus 
den Medien kannten. Langsam bekam das 
unnahbare Phänomen Politik ein Gesicht.

Die Begrüßung erfolgte durch die 
Nationalratspräsidentin Frau Prammer. Darau+in 
wurden wir von der Moderatorin willkommen 
geheißen, die sympathischerweise das erste Mal an 
dem RednerInnenpult stand, so wie wir es am 
selben Tag noch tun sollten.

Weiters wurden wir in das Thema, eine 
Änderung im Jugendstrafrecht, eingeführt. Wir 
wurden mit dem Gesetzestext erstmals 
konfrontiert.

Als wir dem Redner zuhörten, wurde uns 
immer mehr klar, dass das ganze wirklich ernst 
gemeint war und von uns etwas verlangt wurde. 
Unsere Meinung zu hören war den Politikerinnen 
und Politikern ein Anliegen. Auf uns wurde gezählt. 
Sie sahen uns als die Zukunft. Vielleicht sogar die 
Zukunft innerhalb dieser Wände. 

In den folgenden Stunden war es die Aufgabe 
uns in einer der vier Clubs aufzuteilen, und mit den 
Änderungen im Jugendstrafrecht 
auseinanderzusetzen, uns als Gruppe dazu zu 
positionieren, den anderen drei Clubs unsere 
Haltung beizubringen, die Meinungen anderer zu 
verstehen und Angebote über Bündnisse in 
Betracht zu ziehen.

Wir lebten so intensiv in der Welt der Politik, 
dass sogar beim Mittagessen in der Säulenhalle 
über die verschiedenen Standpunkte der Clubs 
diskutiert wurde. Dass das Essen wirklich gut war, 

schien fast niemand zu bemerken. Wir versanken 
viel zu sehr in unseren Rolle als Abgeordnete, 
Ausschuss-sprecherinnen und Ausschuss-sprecher 
und Parteivorsitzenden. Es war für uns kein 
einfaches Rollenspiel mehr.

Ab nun ging es in die Endphase. Wir hatten nur 
noch wenig Zeit und viele Dinge waren noch 
ungeklärt. Anträge wollten noch neu formuliert 
werden und Clubs wollten Bündnisse eingehen. Wir 
arbeiteten unter Zeitdruck und lernten in 
Stresssituationen trotzdem ruhig und richtig zu 
handeln.

Gegen Ende unserer Clubdiskussionen stellten 
wir Rednerinnen und Redner auf, die unseren 
Standpunkt vor allen andern Parteien, den 
Abgeordneten auf der Regierungsbank, der 
Nationalratspräsidentin, der Presse, kurz allen 
Anwesenden, vertreten sollten. Eifrig wurde noch 
in den letzten Minuten an den Reden gefeilt. Unser 
Herz klopfte uns bis zum Hals.

Vor diesem Publikum in diesem Saal auf diesem 
RednerInnenpult!! Das war eine Premiere! 
Einerseits waren wir voller Vorfreude, doch es 
mischte sich auch etwas Angst ein. Meist wird 
gesagt, stehe man mal draußen, vergesse man alles 
um sich herum. Diesmal war dem leider nicht so. 
Die Politikerinnen und Politiker hinter dem 
Rücken, drei Sekretärinnen, die eifrig 
mitschrieben, vor dem Pult, 100 weitere 
überraschte Gesichter im aufsteigenden Saal, fünf 
Mikrofone aus allen Richtungen, die die Stimme 
laut und kräftig wirken ließen und zu allem 
Überfluss das rote, blinkende Lämpchen am Rand 
des Pultes. Es gibt wohl kein Umfeld, das eine oder 
einen nervöser machen könnte als dieses!!

Dennoch, es war wohl das einzigartigste 
Ereignis an diesem Tag, das man erfahren hätte 
können. Das Gefühl von jetzt an überall und zu 
jeder Zeit jede beliebige Rede halten zu können, 
bestärkt mich zum Weiterreden.

Nicht nur durch die Reden habe ich persönlich 
Erfahrungen gemacht. Vor diesem Freitag hatte die 
Österreichweite Demokratie etwas Unerreichbares. 
Die Mitwirkenden waren so fern, schier aus einer 
anderen Welt. 

Doch, um eine alte Binsenweisheit 
hervorzukramen: Auch Politikerinnen und Politiker 
kochen nur mit Wasser. Wir alle hätten die 
Möglichkeit, denselben Beruf zu machen. Denn 
mehr als ein Beruf ist es nicht. Und wer weiß? 
Vielleicht gehe ich in ein paar Jahren genau dieser 
Tätigkeit nach. Unvorstellbar ist es für mich 
seitdem nicht mehr.

- Mirjam H.
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First of all 
I want to 
say that I 
didn’t 
think that 
we would 
go to 

Vienna because I thought the other classes who 
competed were better than us but fortunately 
we weren’t that bad.

Before we went into the Parlament I 
thought that it would be totally different from 
what it turned out in the end. I thought we 
were going to go there and then Mrs. Prammer 
was going to show us around and then we 
would sit around and talk about what we 
thought democracy is. And I also thought that 
we’d have to bring our own food.

On the contrary, however, we were the 
politicians and we were all these rich guys who 
have slaves and who get what they want. It was 
an interesting and important event in my life. 
We were allowed to sit in the room where all 
the politicians sit. Then we also got these signs 
with our names on it and then you sit in this 
huge room in a semi-circle and you see Mrs. 
Prammer acting like if we were real politicians 
and then we had to make our own party. I 
thought that what we were doing was very 
smart of them because we really started to feel 
how the politicians feel and it is really hard to 
find a compromise. You always have to try to 
get through with what you want but you also 
have to try and get a bigger party on your side 
so that you finally get a decision.

I really liked it and I somehow could 
imagine becoming a politician when I finish 
school. I also liked the big house and the drinks 
and food.

- Klaus G.

AND YOU SEE MRS. PRAMMER ACTING LIKE IF WE WERE 
REAL POLITICIANS ...

Well… we were asked to write a refection 
about our time in the Parliament. Right now I’m 
sitting here, watching the Champions League 
Final trying to make this text good. In fact I had 
to turn off the sound of the TV because the guy is 
talking German and so I can’t really enter the door 
into my head with the sign ‘ENGLISH’ on it. So, 
back to business!

When we arrived at the Parliament I wasn’t 
really pleased to be there.When we entered the 
front doors and they checked our stuff like they do 
at the airports, I thought that this would be the 
most boring day in my entire life. A day hanging 
around among  ‘Bürohengsten’ and a couple of 
very small and intelligent people who always have 
the same opinion as the ‘pencil pushers’ (leo.dict).

Well… I wasn’t really motivated to work hard 
until we got split into the parties. My party was by 
far the smallest one and this was the main reason 
why I tried to give my best. I really liked the work 
in the parties and the ‘Ausschuss’ and so on… but 
there was one thing I didn’t like at all! Some 
members weren’t really motivated to work but 

they were more interested in giving interviews and 
being most important. OK, I have to say that 
there was another thing. The white, yellow and 
turquoise coalition destroyed the opinion of the 
violet party, 
which actually 
isn’t the planned 
thing about 
democracy. My 
favourite part 
was the time 
when we had 
our speeches in 
the Plenum. 
That was really 
cool but we only had about 5 minutes time for my 
speech and so it wasn’t good.Now when I think of 
it there are so many cool things I should have 
said!! Well, summed up the Parliament was really 
very, very cool and fun! I think  it really paid off to 
go there.

- Gian-Reto G.

„I THOUGHT THAT THIS WOULD BE THE MOST BORING DAY 
IN MY ENTIRE LIFE.“

http://dict.leo.org/ende?lp=ende&p=thMx..&search=turquoise
http://dict.leo.org/ende?lp=ende&p=thMx..&search=turquoise
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- Fortsetzung von Seite 1

aber bei den anderen beiden 
Begriffspaaren fiel mir die 
Entscheidung härter. 
Einerseits war Bildung ein 
sehr wichtiger Punkt, doch 
was sollte ich mit einer 
gebildeten Gesellschaft, die 
das Miteinander vergisst? So 
ergab sich für mich, dass 
Gemeinschaft wichtiger ist als 
Wissen.

Mein Klub hatte die Farbe 
weiß. Mit Unterstützung eines 
Abgeordneten und einer 
Mitarbeiterin des 
Kinderbüros der Universität 
Wien begannen wir unsere 
erste Klubsitzung. Meiner 
Meinung nach war es sehr gut, 
dass die Erwachsenen ihre 
Meinungen in den 
Hintergrund stellten, sodass 
wir unvoreingenommen 
entscheiden konnten was uns 
gefällt und was nicht. 
Eigentlich dachte ich, dass wir 
am Anfang der Diskussion ein 
wenig zurückhaltend sein 
würden, doch nach einer 
kurzen Vorstellungsrunde 
begannen wir uns mit viel 
Enthusiasmus mit der 
Regierungsvorlage zum 
Thema Jugendstrafrecht 
auseinander zu setzen. Bei 
unserer Debatte kamen wir 
schnell zu dem Ergebnis dass 
wir zwar für das Anti- 
Aggressionstraining, aber 
gegen eine Erhöhung der 
Strafen waren. Auch dem 
Punkt Erziehungslager 
konnten wir nur dann 
zustimmen, wenn diese ohne 
jegliche Gewalt und mit 
professioneller, 
psychologischer Betreuung 
waren.

Im ersten Ausschuss, den 
ich als Beobachterin 
mitverfolgte, erfuhren wir 

dann die Meinungen der 
anderen Klubs und konnten 
erforschen mit welcher Farbe 
wir am ehesten 
übereinstimmten und 
vielleicht sogar eine Koalition 
bilden könnten. Für mich war 
es sehr interessant, dass die 
drei Klubs weiß, gelb und 
türkis in den meisten Dingen 
übereinstimmten, obwohl wir 
ohne Kontakt zu den anderen 
beraten hatten.

In der Mittagspause 
bekamen wir ein wunderbares 
Essen in einem riesigen Saal, 
das allen sehr gut schmeckte, 
da wir von den vielen 
Diskussionen Hunger 
bekommen hatten. Auch hier 
gingen die Gespräche weiter 
und man merkte, dass sich 
jeder und jede sehr genau mit 
den Themen, über die wir am 
Ende abstimmen sollten, 
beschäftigte

 Nach der Pause hielten 
wird die zweite 
Ausschusssitzung ab und 
einigten uns mit gelb- türkis- 
weißer Mehrheit, dass wir für 
die Einführung von Anti- 
Aggressionstraining und so 
genanntem „pädagogisch 
betreutes Wohnen“ waren. 
Die eher konservativ 
eingestellten Violetten wurden 
dabei überstimmt. Das zeigte 
mir, dass man in der Politik 
viele Kompromisse machen 
muss um etwas zu erreichen, 
da viele Menschen mit vielen 
verschiedenen Meinungen 
über eine Sache entscheiden 
müssen.

Nachdem wir uns im 
Ausschuss geeinigt hatten, 
musste noch die große 
Abstimmung, bei der alle 
Mitglieder der Klubs 
berechtigt waren ihre Stimme 
abzugeben, im Plenum 
stattfinden. Doch vorher 

hielten verschiedene 
Klubmitglieder noch kurze 
Reden um ihre Ansichten klar 
zu machen. Mich 
beeindruckte, wie gelassen 

und 
professionell 

die Redner und Rednerinnen 
mit ihrer Aufgabe umgingen. 
Sie brachten die Dinge, die 
sie ausdrücken wollten kurz 
und verständlich vor und 
ließen sich dabei kaum von 
der ungewohnten Location 
und den vielen Zuseher und 
Zuseherinnen beirren. Wie 
erwartet fiel diese 
Abstimmung gleich aus wie 
die im Ausschuss.

Die Begeisterung, die wir 
alle für diese Erfahrung 
zeigten, ließ bei mir das 
Gefühl au)ommen, wirklich 
etwas bewirken zu können. 
Ich hoffe, dass die 
anwesenden Politiker und 
Politikerinnen von unserer 
Leistung ebenso beeindruckt 
waren und sich unsere 
Standpunkte zu Herzen 
genommen haben. Denn dann 
wären die spannenden, 
anstrengen und teilweise auch 
lustigen Diskussionen, die wir 
an diesem Tag führten, nicht 
umsonst gewesen.

- Laura E.

Foto: Privat


